

# EL CORREO DEL NORTE

No se devuelven los originales

Diario Regional Tradicionalista

FRANQUEO CONCERTADO

### SUSCRIPCIÓN

España: Trimestre, 4 pesetas.—Semestre, 8.—Año, 16.—Extranjero, 34.  
NÚMERO SUELTO, CINCO CÉNTIMOS

### Redacción y Administración

TELEFONO, 274 **Oquendo, 9, bajo.** APARTADO, 54

### INSERCIÓN

En 1.ª plana, 1,25 pesetas línea.—En 2.ª, 3.ª y 4.ª, precios convencionales.  
Esquelas de defunción desde 10 pesetas en adelante.

## A las Ordenes Terceras

Acogida con entusiasmo tan pronto como ha sido dada a conocer, la idea felicísima de celebrar una gran Peregrinación, con carácter de pública Rogativa, a nuestra Señora del Coro, milagrosa y veneradísima Patrona de San Sebastián, no necesita ser recomendada a las Hermandades de la Orden Tercera de Guipúzcoa, que la han aceptado ya y se disponen a secundar espléndidamente tan hermosos pensamientos, hoy más necesario y oportuno que nunca.

La gloria de Dios, interesada en la celebración de estos edificantes actos de culto externo; la confraternidad franciscana, recibiendo nuevo impulso, en el campo de concentración religiosa; los necesarios arreos para la obra del bien, acrecentados al calor de las grandes mesas de los mutuos ejemplos; Todos justifican la conveniencia, la necesidad de la celebración, anual por lo menos, de estas peregrinaciones que las Ordenes Terceras vienen practicando con el mejor acierto.

Pero en el presente, hay otro motivo no menos poderoso en pro de la ya anunciada. Una guerra, asoladora, espantosa, mortífera y cada vez más cruel y más extensa, va segundo en flor, la juventud de Europa, sembrando su suelo de ruinas y desolaciones de todo género. Es, pues, preciso que los católicos de todo el mundo, respondiendo a la voz del Papa; que los hombres todos, por sentimiento de conmiseración y aun por propio interés, se unan estrechamente para dirigir sus clamores al Cielo, para impetrar del Todopoderoso el restablecimiento de la paz mediante la oración colectiva, ferviente, de todos cuantos no puedan menos de contemplar con horror y con lástima, con tristeza y amargura, esas luchas temedadas, sin precedentes en los negros fastos de las épocas más sangrientas de la Historia.

A esta situación, verdaderamente extraordinaria, va a corresponder un favor extraordinario también. La Santísima Virgen del Coro, la Mensajera de la Paz, la devotísima y milagrosa Imagen que no ha salido de la iglesia de Santa María sino en ocasiones excepcionales y muy raras en el curso de los siglos, va a salir ahora, para ser conducida procesionalmente por las calles de San Sebastián en este día de la Peregrinación, 26 de los corrientes, para ser honrada por su pueblo, bendiciéndolo y elevando sus plegarias al Altísimo.

Honra grande, inmensa, indecible, para las Ordenes Terceras de Guipúzcoa, la de constituir su séquito y escolta, como falange animada del espíritu de pacificación que imponen sus Reglas, a imitación de su Santo Patrono el Serafín de Asís, cuyo corazón temeroso tanto se complacía en acallar las discordias y laborar por la paz entre los hombres.

Merced extraordinaria y singularísima que ha de ser aceptada, no sólo por los Tercerarios sino por todos los católicos donostiarros, por los católicos de Guipúzcoa en general, puesto que a todos se dirige esta llamamiento y todos, sin distinción, puede formar en las filas que acompañan a la Madre de Misericordia y del Buen Consejo, de que tan necesitadas se hallan las naciones.

A la Peregrinación, pues, cuanto mostrando su interés por los altos fines que persigue, y animados por las circunstancias verdaderamente extraordinarias que en ella han de concurrir, quieran tomar parte en este acto, aprobado y bendecido por el Reverendísimo Pre-

lado diocesano, que se propone presidirlo, eficazmente secundado por el señor Párroco y Clero de Santa María y con la mayor oportunidad iniciado y organizado por los RR. Padres Capuchinos y Directores de las Ordenes Terceras.

A la peregrinación, a dar gloria a Dios y a honrar a nuestra Señora del Coro en su salida triunfal por las calles de San Sebastián, tan pocas veces visitadas por su Augusta Patrona. A la Peregrinación, a rogar por la Iglesia Católica y por su Cabeza visible, S. S. el Papa, por la Europa consternada y por la paz de las naciones.

San Sebastián y Septiembre en la fiesta de la Natividad de Nuestra Señora del año 1915.

### Orden de la Peregrinación

#### POR LA MAÑANA

La entrada y la misa de comunión general.—Todos los peregrinos, tanto de esta Ciudad como de los pueblos, que tomen parte en este acto, deberán reunirse para las siete y media de la mañana del día 26, cuarto Domingo del presente mes, en la plaza del Buen Pastor, al objeto de que se formen en filas y se dirijan procesionalmente a la iglesia parroquial de Santa María, donde se celebrará una misa rezada a las ocho, distribuyéndose al final la Sagrada Comunión.

Misa solemne.—Tendrá lugar a las diez en la citada parroquia, cantándose la del maestro Gicochea por la capilla de dicha iglesia, y forzada con valiosos elementos, ocupando la Sagrada Catedral el R. P. Laureano de Azepeitia, Capuchino.

#### POR LA TARDE

En Santa María.—Dará principio la función a las tres, con exposición de S. D. M. Se rezará el Santo Rosario y a continuación prediará el Reverendo Padre Camilo de Sesma, Capuchino, haciéndose después la Reserva y dándose la Bendición con el Santísimo.

La procesión.—Seguidamente saldrá la Procesión con la milagrosa Imagen de Nuestra Señora del Coro, que recorrerá las calles de El de Agosto, Narrieta, Alameda, Legazpi plaza de Guipúzcoa, Andía y Hernani, regresando por la calle Mayor a Santa María, donde se disolverá la Procesión.

#### ADVERTENCIAS

1.ª Los Tercerarios, de uno y otro sexo, llevarán el escapulario exterior en todos los actos de la Peregrinación.

2.ª Las Hermanas y en general las señoras que tomen parte en la Peregrinación, se abstendrán de vestir sombrero, yendo todas con mantilla.

3.ª Todos los peregrinos se esmerarán en ser puntuales a las horas anunciadas para cada uno de los actos, y en someterse de buen grado a las órdenes e indicaciones de los Directores y encargados de la organización y del orden de la Peregrinación.

4.ª En los himnos que se canten durante la Procesión, cuidarán con especial esmero de que se unan bien todas las voces. Para facilitar este objeto, serán acompañadas por una o más bandas de música.

5.ª Se suplica encarecidamente al vecindario de San Sebastián en general y muy particularmente a los de las calles del tránsito de la Procesión, engalanen sus balcones el precitado día 26 desde las primeras horas de la mañana.

—Procedente del extranjero pasó para Madrid la marquesa de Silvela.

### BODAS

En Irún contrajeron matrimonial enlace la bella señorita Ascensión Gallego y el distinguido ingeniero madrileño don José Romero. Desearno al nuevo matrimonio todo género de venturas.

### NOTAS TRISTES

En la iglesia parroquial del Buen Pastor y de San Sebastián el Antiguo, se celebraron esta mañana misas en sufragio del alma del que en vida fué pundonoroso caballero y respetable amigo nuestro don Manuel Lizaurri y Echarrí, acudiendo a aquellos actos religiosos muchos amigos de la familia doliente a la que reiteramos la expresión de nuestro pésame tan sentido como sincero.

## Función solemne

### En Santa María

Solemne resultó la función religiosa celebrada ayer mañana en la iglesia de Santa María en honor de la Santísima Virgen del Coro que se venera en dicho templo.

A las diez celebróse misa mayor, oficiando de medio pontifical el señor Obispo de Ciudad Real doctor don Javier Irastorza, quien después de la misa presidió la procesión claustral, de la venerada efigie de Nuestra Señora del Coro.

La procesión resultó muy lucida, figurando en ella todas las congregaciones y personas distinguidas de la localidad.

El templo estaba completamente lleno de público distinguido, viéndose numerosas familias de la colonia veraniega.

Terminados los actos religiosos, quedó la Sagrada imagen expuesta en la sacristía, a la veneración de los fieles, hasta la una de la tarde.

Por la Sacristía desfilaron muchas y distinguidas personas de la colonia veraniega y sociedad donostiarra.

Doña María Cristina visitó la iglesia de Santa María, orando ante la Virgen del Coro.

## Vinos finos de mesa

### RIOJA PALACIO

Cosme Palacio y Hermanos.—Bilbao

### DEL DIA

## El por qué de una filia

Desde los primeros momentos en que se declaró la actual y devastadora guerra, se vio a la mayoría o mejor dicho, a la casi totalidad de republicanos españoles ponerse al lado de los aliados sin otra razón, que la de ser Francia republicana y desear el triunfo de esta nación que adoptó esa forma de gobierno. Dejaron a un lado otras razones como la de que el imperalismo inglés y el despotismo ruso hacían causa común con los demócratas franceses. La cuestión era adherirse a una República y laborar en pro de ella. El ejemplo de esta conducta tenemos en Guipúzcoa, donde «La Voz de Guipúzcoa» órgano de los revolucionarios y republicanos, se lanzó a banderas desplegadas por el campo de los aliados con ingleses y rusos.

Muchas veces hemos manifestado la extrañeza de esta conducta, porque no comprendíamos cómo los que se llaman sostenedores de las antorchas de la libertad y de la civilización, se ponían al lado de pueblos que como Inglaterra, Rusia y Francia han cometido por la fuerza a pueblos débiles arrancándoles todo cuanto era genuinamente suyo para sustituirlo con leyes tiránicas y exóticas del opresor.

Pero el contrasentido de los republicanos al seguir al extranjero, tiene aun otra faceta, que descubre el correcto escritor republicano, Mariano de Cavia en «El Imparcial» de ayer.

Si en Francia feinaise—dice Cavia—un Orleans o imperase un Bonaparte, la galofilia de mis correligionarios quedaría reducida a cero. Es este un arranque de sinceridad, que merece ser recogido. Lo del humanitarismo, la civilización, la barbarie, la cultura, etcétera, son tópicos vulgares para engañar a incautos. Los republicanos españoles no sienten preocupaciones por la cultura europea. Eso les tiene completamente sin cuidado. Se han ido con Francia por la única razón de que es una república sectaria. En resumen, según Cavia esa galofilia es una republicanofilia y nada más. Es el caso que los republicanos franceses no han prestado servicios positivos y efectivos al republicanismo español, fuera de aquellas vagas simpatías que no sirven para echar una gota de sustancia en el puchero, como diría don José M.ª Orengo.

Eos servicios, apoyos y ayudas pueden apuntarse en un papelito de fumar, y sin necesidad de hacer letra muy menuda. Los disfavores, en cambio, con renglones muy apretados, llenarían un cumplido pliego de papel de barbas. Cavia supone que los republicanos aliados hacen por la República francesa lo que no tuvieron la bondad de hacer en favor de la República española.

Juzgados por un correligionario están los republicanos españoles. Siguen la causa de Francia, solo porque esta nación es republicana. Y esa actividad y esos anhelos que ahora sienten por la ajena república, no los han sentido por la república casera, por la suya. Todo esto lo habíamos pensado nosotros, pero dicho en un periódico como EL CORREO DEL NORTE, no tendrá la autoridad que manifestado por un republicano como Cavia, consecuente y consciente.

## Hablado con Dato

### (Por teléfono)

Madrid, 8-3 t. El señor Dubó al recibir a los periodistas dijo que había estado en palacio despachando con don Alfonso dándole cuenta de los asuntos tratados en el Consejo de ayer.

De Marruecos acusan tranquilidad completa en todas las posiciones. También despachó con don Alfonso el ministro de la Guerra.

Don Alfonso ha marchado a Aranjuez para ser el día, regresando por la noche a Madrid. Mañana a las diez y media se celebrará Consejo de ministros en palacio bajo la presidencia de don Alfonso.

El sábado saldrá don Alfonso para San Sebastián acompañado del ministro de la Guerra. Este regresará inmediatamente a Madrid. El ministro de Estado marchará mañana a San Sebastián.

Agregó que las huelgas de Gijón y Reus continúan mejorando.

Terminó diciendo que el conflicto de Marina, no tenía la importancia que se quiso dar en un principio.

## Remitido

Sr. Director de EL CORREO DEL NORTE. Muy señor mío: En nombre del Sindicato católico de obreros de Mondragón, ruego a usted dé cabida en el periódico de su digna dirección a las líneas siguientes, por lo que le estamos agradecidos.

En Mondragón se han declarado en huelga los obreros pulidores en número de 72, por haberseles rebajado el jornal, más como algún periódico de la región atribuye el motivo a la petición de aumento de jornal por parte de los obreros, deseamos que todo Mondragón conozca la verdad de lo ocurrido, que no es otra que lo anteriormente expuesto, o sea la rebaja del jornal.

Aprovecho esta ocasión para ofrecerme de usted afino. s. s.

Q. S. M. B.

UN SÓCIO DEL SINDICATO.

## Exposición Salaverría

El laureado pintor guipuzcoano Elías Salaverría ha tenido la atención de invitarnos a visitar la Exposición de sus cuadros que tiene instalada en el salón del «Orfeón Donostiarra», en el palacio de Bellas Artes.

Agradecemos la distinción que el laureado artista nos dedica y prometemos honrarlo visitando su Exposición.

## El general Echagüe

### (Por teléfono)

Madrid, 8-5 t. El general Echagüe no puso a la firma de don Alfonso ningún decreto.

Estuvieron conversando y cambiando impresiones sobre unos apuntes que llevó el ministro.

El ministro de Marina tampoco llevó a la firma decreto alguno.

## VIDA PROVINCIAL

### Motrico

#### LA FIESTA DE MENDARO

Según estaba anunciada se celebró el domingo pasado en el pintoresco valle de Mendaro la jira organizada por los jaimistas de Eibar. La fiesta resultó importantísima, evidenciando los grandes progresos que el jaimismo está experimentando hoy por todas y en todos los lugares. Acudió de esta villa, el presidente del Círculo Jaimista don Joaquín Zubiaga, quien a su vez también llevó la banda de música, y la bandera, que la llevaba el señor Estaquio Belaustegui, buen mozo.

El día transcurrió en medio de la mayor alegría, y sin registrarse ningún incidente; el único que se registró, fué cuando llegamos a nuestro querido pueblo. Pues aquí, como en otras partes, también hay algunos jóvenes de la Cofradía de Lerroux, y Romanones, que queriéndola armar empezaron a silbar y a dar vivas a la república, y mueras a nuestro Caudillo Don Jaime de Borbón. Pero los valientes jaimistas que entraron en el pueblo, en medio de grandes aplausos, que se escuchaban de los balcones, y en medio de los acordes de la marcha de Oriamendi, fueron hasta la Plaza de Churrucá, donde está instalado el Círculo Jaimista. Entonces los lerrouxistas, arrojaron en sus insultos, pero nuestros amigos han contestado como se merecían tales insultos y especialmente don Miguel Arrieta.

#### FIESTAS DE SANTA CRUZ

Organizado por el Ilustrísimo Ayuntamiento de esta villa y en honor de la Exaltación de la Santa Cruz, se celebrarán los días 13, 14 y 15 de este mes, las siguientes fiestas:

Día 13.—A las ocho y media de la noche la banda de música y tamborileros de la villa, recorrerán las principales calles, anunciando el comienzo de las fiestas, y a continuación sesión cinematográfica gratuita en la Plaza de la Alameda.

Día 14.—A las seis y media de la mañana las bandas despertarán al vecindario con alegres dianas. A las diez en el Calvario, se cantará una gran misa mayor.

Del penegrico de la Santa, se encargará un ilustrado orador sagrado de esta.

Por la tarde en el Monte del Calvario, habrá romería hasta el anochecer.

A las nueve de la noche, grandes sesiones de cinematógrafo, en la Plaza de la Alameda.

Día 15.—A las seis y media de la mañana verbenas en la plaza antes citada.

A las diez, y amenizados por la Banda Municipal y tamborileros, se celebrarán en la Alameda del muelle grandes regatas, juegos de patos, cueñas y otros atractivos del caso. A las cuatro y media de la tarde se bailará un Aurreku de honor en la Plaza de Churrucá. A continuación se lidiarán en la misma plaza, cuatro novillos-toros de los que tres serán capeados y vueltos al corral y uno capeado, banderilleado y muerto a estoque por el atamado novillero Eduardo Acha (a) «Achita».

Terminada la novillada habrá música y tamboril.

A las nueve de la noche como en el día anterior grandes sesiones de cine, alternando con las bandas de música. «ENTZUS»

## En Gobernación

### (Por teléfono)

Madrid, 8-3 t.

Sánchez Guerra al hablar con los periodistas dijo que la huelga de Gijón ha mejorado. Habló de las colisiones ocurridas en Marina y dijo que todo lo sucedido le había comunicado el gobernador de Pontevedra.

En Reus se abrieron las fábricas el jueves a petición de los obreros.

El sábado habrá otro consejo de ministros en la presidencia.

## Sport-náutico

### SEGUNDA REGATA

Con mar bella y viento S. O. se corrió ayer mañana la segunda prueba de la regata de Vagabundos por los balanderos de la serie Sonderklasse, que se disputan el yate «Caresse».

Como el día anterior el recorrido era de seis millas.

El resultado fué éste:

1.º «By», patronado por Otermín-Otermin. Tiempo invertido 1 hora, 27 minutos y 48 segundos.

2.º «Luchana», por Egaña y Uluruqui, 1 hora, 28 m. y 13 s.

3.º «Isabelita», por Budd y Calisalvo, 1 hora, 28 m. y 34 s.

4.º «Iru», por I. y S. Córdoba, 1 hora, 43 minutos y 31 s.

Alívan otras dos pruebas que se correrán mañana.

Los días 15, 16 y 17 se correrá la Copa del ministro de Marina.

Después se celebrarán las regatas de yates patronados por señoritas.

## Notas de la jornada

### DE MIRAMAR

Ayer mañana doña María Cristina y la princesa Salm-Salma, salieron en automóvil.

Visitó doña María Cristina a la Virgen del Coro en la iglesia de Santa María y regresó después a Miramar.

La princesa Salm-Salm continuó su paseo en automóvil hasta la una de la tarde, hora en que volvió a palacio.

\*\*\*

Al mediodía fué recibido en audiencia por doña Victoria el embajador de Inglaterra.

También fué recibido el alcalde que invitó a doña Victoria y doña María Cristina a la corrida de toros que el próximo domingo se celebrará a beneficio de la Junta de Beneficencia.

domingo se celebrará a beneficio de la Junta de Beneficencia. Estuvieron también en palacio el capitán general de la región, general Alfau, el gobernador civil, señor marqués de Astaré, los marqueses de Castel Rodrigo y los marqueses de Santa Cristina.

### VARIAS NOTICIAS

En el ministerio de jornada no había hoy noticia alguna que comunicar a la prensa.

\*\*\*

El obispo inglés de Sontivark visitó hoy en su casa al gobernador civil, señor marqués de Astaré.

\*\*\*

Según informes que consideramos fidedignos, están a punto de llegar a España varios aparatos de aviación con destino a nuestro ejército.

Se constituirán tres escuadrillas, una de ellas en Sevilla, y otra en Cartagena, esta última dotada de hidro-aviones.

## Colisiones entre pescadores

Madrid, 8-3 t.

Pontevedra.—Ayer a última hora ocurrieron en Marina serios disturbios entre los pescadores huelguistas y squirrel, teniendo que intervenir la fuerza pública.

Las últimas noticias de Marina dan cuenta de que la excitación continúa.

Ayer se hicieron más de 150 disparos de arma de fuego por uno y otro bando, resultando heridos los huelguistas Antonio Moreiro y José Domingo y un squirrel, los tres graves.

El bote armado del cañonero «Hernán Cortés» salió para apaciguar los ánimos amenazando con hacer fuego sino deponen su actitud los contendientes.

Se teme que ocurran nuevos disturbios.

## Bilbao

### (Por teléfono)

Bilbao, 8-5 t.

El juzgado especial que interviene en el asunto de los nacionalistas y la bandera española se trasladó hoy a Sopelana con objeto de instruir diligencias en el asunto por una denuncia del cónsul de Portugal.

Con un llenazo estupendo ha comenzado la becerrada a beneficio de la Asociación de la Prensa.

## La corrida de Beneficencia

El próximo domingo, 13 del corriente mes, se celebrará la corrida de Beneficencia, según saben nuestros lectores. El mismo día se inaugurarán las fiestas, en el paseo de los Fueros, como de costumbre, y la inauguración será después de terminada la corrida.

Presidirán la fiesta seis distinguidas señoritas, convenientemente asesoradas.

El hermoso ganado del Marqués de Villagodio podrá verse en los corrales el viernes y sábado próximos, a las horas que se fijarán oportunamente.

Por cierto que los bichos andan tan encorajinados y reñidos que ha habido que separarlos.

El pedido de localidades aumenta. La popular sociedad de recreo Euskal-Billera ha tomado un palco. El Círculo Mercantil dos palcos: El Duque de Tovar, el de la Roca, don Joaquín Lizasoain, don Miguel Altabe y señor Torres, un palco cada uno. El Banco de San Sebastián ha hecho entrega de 130 pesetas, devolviendo el palco que se le había remitido y el Duque de Luna ha hecho un donativo de 25 pesetas.

La Junta de la Beneficencia se ha dirigido a la Sociedad de Arquitectos, suplicándola que la función del Teatro Victoria Eugenia, en honor de los congresistas, se celebre por la noche en vez de por la tarde.

## Anciana carbonizada

### (Por teléfono)

Madrid, 8-5 t.

Miranda.—Comunican de Santa Agueda del Cid que ayer fué hallada completamente carbonizada una anciana llamada Clara Háfidi. Se ignora si se trata de un suicidio o de una desgracia.

## En el Principal

Anoche presentaba brillante aspecto el bonito teatro de la calle Mayor, con motivo de asistir Doña Victoria y doña María Cristina, que fueron acompañadas del alto personal palatino.

En palcos y butacas viose lo más selecto de la colonia veraniega y de la sociedad donostiarra. Se puso en escena el juguete de los Quintero «El ilustre huesped», que obtuvo tan esmerada interpretación como en días anteriores.

Simó-Raso fué muy aplaudido y con él compartieron los aplausos los demás intérpretes.